
Павел Рос 

Ярослав Романчук проком-

ментировал информацию 

о задержании крупного биз-

несмена Виталия Арбузова.

Почему один из наиболее бога-
тых и влиятельных бизнесменов Бе-
ларуси, предприниматель, который 
уже несколько лет подряд занимался 
венчурным инвестированием за пре-
делами Беларуси (и даже вкладывал 
деньги в создание домашнего робо-

та), вдруг стал интересен белорус-
ским силовикам?

– Венчурным инвестированием 
он занимался в последние годы, а до 
этого у него в Беларуси был и рознич-
ный бизнес, и другие виды бизнеса, 
– рассказал в экспресс-комментарии 
«Салідарнсаці» Ярослав Романчук. 
– Компании Fenox принадлежат про-
изводственные помещения, которые, 
правда, сегодня не загружены и нахо-
дятся в очень серьезном положении. 

Евгений Федоров 

Несколько любопытных фактов о 

задержании госчиновника и его сына, а также 

мнение Ярослава Романчука на этот счет.

С конца 2012 года карьера высокопоставленного чи-
новника, руководителя концерна «Беллесбумпром», Вла-
димира Шульги пошла по нисходящей траектории.

Все началось с того, как с инспекцией на ОАО «Ива-
цевичдрев» приехал Александр Лукашенко, чтобы прове-
рить, как проходит модернизация предприятий деревоо-
бработки. Увиденное ему не понравилось, так как завод 
«превратился в мусорку».

– Надо завтра в правительстве рассмотреть вопрос: 
Шульгу направить сюда директором завода, пока не на-
ведет порядок, – сказал тогда глава государства.

Так чиновник, который фактически находился на ми-
нистерской должности, в один момент был понижен до 
уровня директора отстающего предприятия.

Превратил «мусорку» в успешное предприятие

Под руководством Владимира Шульги ивацевичское 
предприятие встало на путь исправления: нарастило объ-
емы производства, начало выпускать новые виды продук-
ции – древесно-стружечные плиты и мебель.

Год 2017№408

У IНТЭРНЭЦЕ

15.04

(Окончание на 3-й стр.)
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О задержании главы «Ивацевичдрева» 
и его сына: «Дело похоже на расправу. 
Мавр сделал свое дело»

 «Сначала их прикармливают – 
а потом выясняется, что это не курорт, 
а цех для откорма»
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ОБЩЕСТВООБЩЕСТВО

По мнению экономиста, Арбузов 
является одним из наиболее «твор-
ческих и креативных» белорусских 
предпринимателей:

– Почему произошло его задер-
жание? Денег за последнее время в 
бюджете не прибавилось... Думаю, 
что он работал, как и многие другие 
мировые компании, по различным 
схемам оптимизации налогов. Да, 
они были легальными и разрешенны-
ми с точки зрения мировой практики, 
но для белорусских властей, как мы 
знаем, это причина для пристального 
внимания и даже ареста.

По словам экономиста, еще од-
ной причиной для ареста бизнесмена 
могла стать «зачистка предпринима-
тельского поля», которую в послед-
нее время проводит белорусская но-
менклатура. 

– Посмотрите, кто-то уехал, как 
Аверьянов, кого-то в другой статус 
перевели, как Чижа. Арбузов тоже не 
мог со своими связями и знаниями 
долго пребывать. Это похоже на за-
чистку потенциальных инвесторов, 
как в свое время в России. Для того, 
чтобы никто не участвовал в аукцио-
нах, а все можно было между собой 
через доверительное управление 
раздербанить. Людей, которые на-

копили деньги, просто отстраняют и 
выводят из игры, – обращает внима-
ние Ярослав Романчук.

Собеседник признается, что не 
понимает позиции большого бизне-
са, который, несмотря на весь нега-
тивный опыт, продолжает работать с 
белорусскими властями. 

– Сначала их прикармливают, дают 
какие-то льготы – а потом выясняется, 
что это не курорт, а цех для откорма, где 
их откормили – и вперед. Это печально, 
так как в стране происходит ситуация: 
бей своих, чтобы чужие боялись. Инве-
стиционный провал будет продолжать-
ся и на какое-то развитие рассчитывать 
не стоит, – уверен экономист.

 «Сначала их прикармливают – 
а потом выясняется, что это не курорт, 
а цех для откорма»

Кирилл Иванов 

Новость о том, как 

Лукашенко контролирует 

расход топлива на селе, 

чудным образом совпала 

с сообщением о желании 

кенийского миллионера 

купить белорусский колхоз.

Александр Лукашенко отправился 
с инспекцией в Гомельскую область. 
Попутно он сделал ряд заявлений, в 
том числе посвященных посевной. 

— Доведите до всех: экономия 
должна быть жесточайшей.

Новости с полей в очередной раз 
актуализировали ряд вопросов. Дол-
жен ли глава государства лично зани-
маться проблемами слитого топлива 
и осматривать коровники? К чему 
приводит ручное управление сель-
ским хозяйством, длящееся десяти-
летиями?

Так уж совпало, что визит в Го-
мельскую область прошел на фоне 
новости о кенийском миллионере, 
пожелавшем купить один из бело-
русских колхозов. История весьма 

показательна, так как частично отве-
чает на один из вышеуказанных во-
просов. 

ОАО «Агрофирма «Фаличи», к ко-
торой приглядывается председатель 
крупнейшей кенийской группы ком-
паний «Самир» Наушад Мерали, на 
десятом году правления Лукашен-
ко было убыточным хозяйством. В 
2004-м его приобрел Белинвестбанк 

в рамках указа президента по финан-
совому оздоровлению сельскохозяй-
ственных организаций.

Теперь вот новый богатый хозяин 
на горизонте замаячил. Выходит, что 
годы и десятилетия ручного управле-
ния оставляют многим белорусским 
колхозам лишь одну надежду — на 
состоятельного спонсора в виде бан-
ка или иностранного инвестора.

Что бывает, когда президент страны 
десятилетиями руководит посевной

(Окончание. Начало  на 1-й стр.)
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СКАНДАЛЫСКАНДАЛЫ

В 2016 году «Ивацевичдрев» даже 
вызвал интерес у турецких инвесто-
ров – тогда завод посетил вице-пре-
зидент крупного холдинга «Каста-
мону» Онур Гювен. Ожидалось, что 
в будущем турки помогут белорус-
скому предприятию наладить совре-
менное производство пеллет, чтобы 
дальше развивать мебельное произ-
водство.

Весной 2017 года, незадолго до 
своего задержания, Шульга расска-
зал о планах открыть новый мебель-
ный цех с использованием итальян-
ского оборудования, который будет 
производить продукцию на 6,5 мил-
лионов долларов в год. 

Неожиданное задержание 
отца и сына

О задержании директора «Иваце-
вичдрева» стало известно вечером 
6 апреля. Сотрудники КГБ заподо-
зрили Владимира Шульгу в том, что 
для производства ДСП он закупал 
импортный меламин у иностран-
ных компаний – литовской National 
Resources L.P. и шотландской Great 
Imports/exports L.P.

Силовики полагают, что фактиче-
скими их собственниками являют-
ся сын Шульги, а также один из его 
близких знакомых.

Эксперт: «Дело похоже на 
расправу»

Громкое задержание на своей 
странице в Фейсбуке уже прокоммен-
тировал известный экономист Ярос-
лав Романчук. Он обратил внимание, 
что в очередной раз белорусское об-
щество стало свидетелем ситуации, 
когда руководителя предприятия 
«прячут за решетку», забывая о том, 
что его вина еще не доказана.

– Важно зафиксировать, что Шуль-
га и его сын с партнерами по бизнесу 
– это невинные граждане Беларуси. 
Презумпцию невиновности никто не 
отменял… Ему, как и другим бизнес-

менам, надо дать возможность быть 
на свободе, пользоваться всеми за-
конными, доступными средствами 
правовой защиты. Изолятор КГБ для 
бизнесмена – это мощнейший удар 
по деловой репутации. Такая мера 
пресечения приемлема против на-
сильников, убийц и тех, кто представ-
ляет угрозу для общества. А тут. По-
хоже на расправу… – написал он.

Почему был арестован 
Владимир Шульга?

Экономист также высказал не-
сколько версий, почему мог быть за-
держан директор «Ивацевичдрева». 
По его мнению, система мотивации у 
директоров госпредприятий сегодня 
выстроена так, что «без распилов, от-
катов и заносов они работать не мо-
гут».

– Владимир Шульга – опытнейший 
чиновник, – подчеркнул Романчук. 
–  Он человек системы, знает ее со 
всех сторон. Едва ли он сам со сво-
ей семьей зарабатывал на государ-
ственном бизнесе. И если его поса-
дили – значит, это кому-то нужно. Не 
для исправления системы, а для от-
влечения внимания, для сохранения 
самой системы. Козел отпущения 

призван стать субъективным факто-
ром провала коммерческого проекта.

Допускает эксперт и другое обо-
снование действий сотрудников КГБ.

– Мавр сделал свое дело, мавра 
можно убрать. Кому-то пригляну-
лось ОАО «Ивацевичдрев». Активы 
хорошие, современные. Почистить, 
подправить – и можно прекрасно за-
работать. При желании можно вычис-
лить, кто «заказал» Шульгу, – добавил 
экономист.

По мнению Ярослава Романчу-
ка, в целом этот случай показывает 
недееспособность существующей 
экономической модели, при которой 
государство распоряжается коммер-
ческими активами.

– Есть только один способ лик-
видации таких порочных схем – при-
ватизация. В руках распорядителей 
чужого не должно быть ни одной ак-
ции коммерческой организации… 
Очередное громкое уголовное дело – 
это отвлечение внимания от глубоких 
проблем белорусской модели. Нам 
нужно не шоу, а качественная систе-
ма управления активами и ресурсами 
страны. Она невозможна, когда госу-
дарство владеет 80% страны, – отме-
тил эксперт.

О задержании главы «Ивацевичдрева» 
и его сына: «Дело похоже на расправу. 
Мавр сделал свое дело»
(Окончание. Начало  на 1-й стр.)



Салiдарнасць у iнтэрнэце     15 красавiка  2017       №4084

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Алена Антонова 

Премьер-министр 

Андрей Кобяков  во время 

рабочей поездки в Бобруйск 

обрадовал белорусов. 

Глава правительства сообщил, что 
задача по увеличению к концу года 
средней зарплаты до $ 500 выполнима.

– К концу 2017 года в целом по 
республике должна быть обеспе-
чена средняя зарплата в тысячу ру-
блей, – приводит слова Кобякова 
пресс-служба Совмина. – У каждого 
предприятия есть свои ориентиры в 
зависимости от отраслевой принад-
лежности, но, в общем, такие пер-
спективы просматриваются. Наша 
задача - реализовать это на практике.

При этом Андрей Кобяков подчер-
кнул, что рост зарплаты должен быть 
привязан к производительности тру-
да, раздачи незаработанных денег не 
будет.

 «Передайте товарищу, что в 
райцентрах практически все 
предприятия лежат на боку»

Байнет очередное обещание о 
зарплате «по пятьсот» воспринял с 
недоверием. Приведем несколько 
комментариев, оставленных на дис-
куссионной площадке talks.by.

«Это уже даже не смешно. Нельзя 
поднять зарплату в реальной валю-
те целой стране по взмаху руки. Ну, 

правда, если речь не идет о 1000 бе-
лорусских рублях и обесценивании 
белорусского рубля, когда доллар 
станет стоить 4 рубля – тогда зарпла-
та в 1000 у.е. реальна».

Один из комментаторов, который 
работает «не самым последним че-
ловеком» в крупной частной компа-
нии с годовым оборотом в десятки 
миллионов долларов, пишет, что «500 
у.е. даже близко не пахло». Зарплата 
в его компании последний раз повы-
шалась 32 месяца назад.

«О ситуации на других предприяти-
ях даже страшно подумать, когда поч-
ти все на коленях. У руля стоят либо 
сказочники, либо личности в неадек-
вате», – подводит итог пользователь.

«Передайте товарищу, что в район-
ных центрах страны практически все 
предприятия лежат на боку, в промыш-
ленности сплошное Ратно (райцентр в 
Украине, без единого предприятия), а 
про колхозы без содрогания и не ска-
жешь. ИП и мелкие фирмы разорены, 
торговля стоит. Какие 1000 р. получки? 
Спуститесь с Марса».

«Подарите ваши смотрящие 
линзы в конец года»

«Слушаешь и не понимаешь – от 
кого они требуют эту среднюю? – 
удивляется один из пользователей. –  
От директоров затоваренных и лежа-
щих предприятий? Так они ее смогут 
достичь только, если проведут серьез-
ные сокращения. Но это непозволи-

тельно, так все 1 мая должны быть 
трудоустроены. Директор должен нао-
борот открывать и открывать новые ра-
бочие места... Повысить за счет про-
даж складов невозможно, потому что у 
людей нет денег, чтобы эту продукцию 
покупать при сегодняшних низких зар-
платах. Осталось одно: напечатать де-
нег, но опять двадцать пять, тогда надо 
двигать курс – а он незыблем. Такие 
требования сродни, если я буду требо-
вать у одноногого выиграть Олимпиаду 
по бегу. Требовать-то можно, а итог?»

Другой белорус обращается к 
премьеру с просьбой:

«Подарите ваши смотрящие лин-
зы в конец года, а то у меня в дальнем 
ксеноне разбились, видно только 
еженедельное подорожание топлива 
и рынка в целом».

«Неприятно читать это безумие, 
– пишет один из форумчан. – Власть 
сказала себе: «В этой стране живут 
бараны. Эти бараны не могут избирать 
себе никакую власть. Авторитарный 
режим страшен тем, что сфера приня-
тия решений закрыта, и очень ограни-
ченное число лиц принимает участие в 
решении: обсуждения нет, парламента 
нет. А у нас всё контролируется одним 
человеком и узкой группой людей во-
круг него. Вот это узкая группа людей 
с какого-то бодуна приняла декрет 3. И 
так во всём. Мы за все платим бедно-
стью страны, потому что узкая группа 
людей знает, как надо, а все остальные 
– бараны».

Кирилл Иванов 

Количество вакансий, 

предлагающих заветную 

зарплату, составляет 

статистическую 

погрешность.

По данным Минтруда и соцзащиты, 
на начало апреля в Общереспубли-
канском банке вакансий насчитывает-
ся 44,3 тыс. свободных рабочих мест. 
Размеры предлагаемых зарплат в оче-

редной раз заставляют задуматься о 
реалистичности планов властей к концу 
года выйти на уровень средней зарпла-
ты в 1000 рублей — пресловутых «по 
пятьсот». А также о последствиях воз-
можных действий властей, если они ре-
шат достичь желаемого в любой ценой.

Так, на данный момент 31% вакан-
сий предлагает заработок в размере 
от 266 до 365 рублей. На зарплаты от 
966 до 1065 рублей могут рассчиты-
вать 0,8% соискателей, свыше 1065 
рублей — 1,4%.

Обнаружен всебелорусский анти-
рекорд по зарплатам, и Кому предла-
гают по $ 6000

Учитывая тот факт, что в первые 
месяцы года рост зарплат снова пре-
высил уровень производительности 
труда, у властей остается все мень-
ше вариантов, как достичь обещан-
ного зарплатного рубежа. Чем закан-
чивается кампания по выплате дутых 
зарплат и запуск печатного станка мы 
уже не раз узнавали на собственных 
кошельках.

«Власть сказала себе: 
«В этой стране живут бараны»

Как официальная статистика ставит крест 
на планах дать всем «по 500»
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Константин Похольчик 

Недавно в руки попала 

прелюбопытнейшая книга, 

которая рассказывает о 

сказочной стране, в которой 

нам совсем скоро предстоит 

жить.

Издали ее в 2015 году Националь-
ная академия наук и Институт эко-
номики. Называется она «Научный 
прогноз экономического развития 
Республики Беларусь до 2030 года».

В книге с различными оговорка-

ми, а также при условиях «оптимиза-
ции» и проведении «мягких» реформ, 
рисуется счастливое будущее Бела-
руси. Больше всего обрадовали сле-
дующие прогнозы.

Нам, видимо, предстоит потес-
нить в рейтинге такие страны, как Са-
удовская Аравия, Австрия и Франция. 

Сегодня уровень наумкоемкости 
белорусского ВВП составляет мень-
ше 1%.

В общем, по мнению государ-
ственных экономистов, все мы раз-
богатеем. Нужно только еще немнож-
ко потерпеть.

ЭКОНОМИКАЭКОНОМИКА

Заживем! Каким видят ближайшее будущее 
страны государственные экономисты
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ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

praca-by.info

Актывіст прафсаюза РЭП 

з Калінкавіч паўдзельнічаў у 

міжнародным прафсаюзным 

семінары «Прафсаюзы 

і сацыяльныя медыя» і 

распавёў praca-by.info пра 

атрыманы досвед і пра тое, 

што яго ўразіла ў працы 

іншых прафсаюзаў.

Летам 2016-га ў старажытным Чар-
нігаве падчас урачыстай развітальнай 
вечарыны, якую зладзілі ўкраінскія 
сябры з нагоды заканчэння 1-ай сесіі 
міжнароднага семінара «Прафсаюзы 
і сацыяльныя медыя», кіраўнік мал-
даўскай дэлегацыі прапанаваў пра-
цягнуць навучанне ў наступным годзе 
ўжо ў Малдове. І вось – вясна 2017-га – 
і дэлегацыя прадстаўнікоў незалежна-
га прафсаюза РЭП з розных рэгіёнаў 
Беларусі ў трошкі абноўленым склад-
зе разам у адной камандзе з чальцамі 
Беларускага незалежнага прафсаюза 
накіравалася ў Кішынёў.

Малдаўская сталіца сустрэла нас 
сонцам, надзвычай цёплым над-
вор’ем і сапраўдным буяннем вяс-
ны. Але самае галоўнае – нас чакаў 
гасцінны, па-сапраднаму сяброўскі, 
прыём нашых малдаўскіх калег, якія 
зрабілі ўсё магчымае, каб тры дні 
трэнінгу прайшлі не толькі за руплівай 
працай, але і ў камфорце, добрым на-
строі і атмасферы самых шчырых ся-
броўскіх зносінаў.

 Адкрываў трэнінг прэзідэнт На-
цыянальнай Канфэдэрацыі прафсаю-
заў Малдовы Алег Будза, які пажадаў 
усім удзельнікам плённай працы, а 
таксама падкрэсліў, наколькі важнай 
з’яўляецца прафсаюзная салідар-
насць, у тым ліку, і на міжнародным 
узроўні. Адзначу, што сама Нацыя-
нальная Канфедэрацыя – унікальная 
з’ява. Яна аб’ядноўвае прафсаюзы 
абсалютна ўсіх галін вытворчасці і 
налічвае больш за 300 тысяч чальцоў! 
І, што самае важнае, яна не глядзі-
ць у рот прэзідэнту і ўраду, як наша 
праўладная ФПБ, а імкнецца па меры 
магчымасцяў абараняць і адстойваць 
інтарэсы простых працаўнікоў. І робі-
ць гэта вельмі эфектыўна.

Надзвычай карысным было зна-
ёмства з досведам працы ў сетцы 
інтэрнэт дацкага прафсаюза 3F, які 
прадстаўляла і рабіла вельмі грун-
тоўную прэзентацыю Луіза Стрэйд 

Томсан. Вядома, Беларусі вельмі 
далёка да ўзроўню краін Заходняй 
Еўропы, і праца незалежных прафса-
юзаў тут не выключэнне. Але на гэта 
ёсць аб’ектыўныя прычыны, на якія 
мы амаль ніяк не можам паўплываць. 
Галоўная з якіх - рэпрэсіўная сутнасць 
беларускага палітычнага рэжыму, які 
бачыць у незалежных прафсаюзах не 
раўнапраўнага партнёра для супра-
цоўніцтва на ніве вырашэння вострых 
сацыяльна-эканамічных праблем, а 
фактычна ворага, з якім трэба зма-
гацца і якога трэба пераследаваць.

 Тым не менш, нам у нашай працы 
трэба імкнуцца да самага лепшага і 
досвед дацкіх партнёраў мы павінны 
выкарыстоўваць напоўніцу. Асабліва, 
што тычыцца тэставання нашых 
мультымедыйных прадуктаў, зварот-
най сувязі, стварэння актуальнага і 
змястоўанага кантэнту.

 Скажу без непатрэбнай сціпласці, 

Дзяніс Рабянок: Будучыня прафсаюзнага 
руху ў еўрапейскіх стандартах і салідарнасці

Юлия Иванко 

Жительница Лиды, 

продавец одной из 

торговых сетей, рассказала 

«Салідарнасці», как 

изменились покупатели за 

последнее время.

– Бросается в глаза, что у людей 
нет денег на одежду. Подоставали из 
шкафов старые вещи и обноски даже 
те, кто раньше выглядел прилично. 

Стали носить что-то страшное и бес-
форменное.

Мы знаем мать с дочкой, которые 
носят одну куртку на двоих. Когда вече-
ром приходят в магазин по отдельно-
сти, то на них эта куртка. Когда семьей 
– новая вещь на дочке, а на маме ста-
рая куртка, похожая на мужскую.

Небрежно одеты дети. На девоч-
ках вещи еще более-менее новые, а 
мальчиков одевают кто во что горазд. 
Мы в 90-е в деревне на каникулах 
лучше одевались.

В очередях и у прилавков посто-
янно ругаются. Как разберут колбасу 
подешевле, так начинается: «А я пер-
вая ее должна была взять, но продав-
ца за прилавком не было».

За последний год люди словно оз-
верели. Не додаст продавец две ко-
пейки – столько о себе услышит, что 
уши завянут. Но обычно покупатели 
сами, пересчитывая сдачу, ошибают-
ся. Наговорят гадостей, а потом даже 
не извинятся.

Особенно тяжело с бабушками. 

«За последний год люди словно озверели»
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што прэзентацыя беларускай дэлега-
цыі пра рэалізацыю і вынікі кампаніі 
супраць сумнавядомага (так званага 
“дармаедскага”) Дэкрэту № 3 была 
зробленая на самым высокім узроўні 
і была належным чынам ацэненая уд-
зельнікамі семінара з Украіны і Мал-
довы. І гэта цалкам заканамерна, 
бо на дадзены момант незалежны 
прафсаюз РЭП з’яўляецца безумоў-
ным лідарам у актуалізацыі праблемы 
беспрацоўя і захавання канстытуцый-
нага права на працу ў Беларусі, як на 
інфармацыйным, так і на юрыдычным 
узроўнях. Гэта наша агульная заслуга 
– і зборшчыкаў подпісаў у самых ад-
даленных месцах краіны, і прававых 
інспектараў, і тых, хто адпрацоўвае 
напоўніцу ў сацыяльных сетках і на 
сайце praca-by.info. Нам ёсць, што 
распавесці і чым пахваліцца (у до-
брым сэнсе).

Цікавымі і накіраванымі на прак-
тыку былі і прэзентацыі ўкраінскіх ка-
лег, а малдаване ўразілі тым, наколькі 

сур’ёзна і грунтоўна ў іх пастаўленая 
праца па выкарыстанні СМІ, як дру-
каваных, так і электронных, інтэрнэ-
ту і сацыяльных сетак у штодзённай 
працы Нацыянальнай Канфэдэрацыі. 
Гэта і нацыянальная газета «Vocea 
Poporului» («Голас народа»), якая 
выхозіць на 2-х мовах – румынскай 
і расейскай, і перадача на нацыя-
нальным тэлебачанні “Сацыяльны 
дыялог”, дзе ўздымаюцца самыя зла-
бадзённыя сацыяльна-эканамічныя 
праблемы з жыцця краіны, і інтэр-
нэт-партал, і група ў ФБ, і нават ад-
мысловая прафсаюзная школа для 
журналістаў з усёй Малдовы. Адным 
словам, у малдаўскіх прафсаюзаў 
можна і трэба вучыцца!

 Але дні, праведзеныя ў Малдове, 
запомняцца не толькі працай, але і 
экскурсіяй па вячэрняму Кішынёву, 
шыкоўнай вячэрай са стравамі на-
цыянальнай кухні, захапляльнай па-
ездкай у вінныя падзямеллі Cricova 
(больш за 100 кіламетраў тунэляў на 
глыбіні больш за 100 метраў з шы-
коўнымі дэгустацыйнымі залямі), і 
самае галоўнае – адчуваннем таго, 
што ты сярод аднадумцаў і сяброў. 

Ну і, зразумела, што пабываць у 
Малдове і не пакаштаваць віно, 
брынзу, грэцкія гарэхі і чарнасліў 
– гэта было б недаравальна! Рэка-
мендую ўсім цэнтральны кішынёўскі 
рынак – там усё самае свежае і на-
туральнае. І вялікі дзякуй нашаму 
анёлу-ахоўніку – Радзіцы Папеску, 
якая была галоўным арганізатарам 
і рабіла ўсё, каб наша гасцяванне 
ў Малдове прайшло на самым вы-
сокім узроўні.

У сучаснай Малдове вельмі шмат 
вострых праблем ва ўсіх сферах 
жыцця грамадства, адмаўляць гэта 
было б глупствам. Але, пабыўшы там, 
я зразумеў, што галоўны набытак і 
будучыня гэтай краіны – у яе людзях: 
шчырых і адкрытых. Упэўнены, што 
нам усім – і беларусам, і малдава-
нам, і ўкраінцам трэба аб’ядноўвац-
ца і разам крочыць у Еўропу – наш 
агульны дом. Будучыня прафсаюз-
нага руху ў еўрапейскіх стандартах і 
салідарнасці.

ПРОФСОЮЗЫПРОФСОЮЗЫ

Радзіка Папеску – кіраўніца дэпар-
таменту мас-медыя і міжнародных 
зносін; Алег Будза – кіраўнік Нацыя-
нальнай канфедэрацыі прафсаюзаў 
Малдовы.

Злева Луіза Стрэйд Томсан – 
прадстаўніца піяр аддзелу прафсаю-
за 3F

Кіраўніца беларускай групы На-
талля Пічужкіна распавядае пра кам-
панію супраць Дэкрэта №3

Вот недавно был случай – через пол-
дня после покупки вернулась пенси-
онерка: где моя сдача?! Показали за-
пись с видеокамеры: вот вы на кассе 
кладете сдачу в карман. Она видит 
это, и не только не извиняется, но 
через небольшую паузу вновь про-
должает нас проклинать. Я понимаю, 
человеку обидно, что он потерял 
деньги, но зачем вымещать злость на 
других?

До 12.00 в магазине для пенсио-
неров действуют скидки, но в послед-
нее время из-за этого одни расстрой-
ства. Просишь показать пенсионное 
удостоверение (не всегда на глаз 

определишь возраст человека), а в 
ответ слышишь: вы удавитесь за свои 
три копейки.

Раньше я шла на работу с удоволь-
ствием, а теперь из-за такой атмос-
феры хожу как на каторгу. Люди злые 
донельзя.

Участились кражи. Прячут под 
одеждой сосиски и пакеты молока, 
на выходе их останавливает охра-
на, но многие даже не смущаются и 
не чувствуют стыд. Дети (в основ-
ном из многодетных семей) крадут 
по несколько штук киндер-сюрпри-
зов. Вызывают в магазин родите-
лей, ребенок плачет, а маме хоть бы 

что: ну подумаешь, хотел сладость 
украсть.

Но в последнее время я людям все 
меньше удивляюсь. Зарплаты в горо-
де маленькие, и те выплачивают с за-
держкой. Скоро уже середина апреля, 
а мужу знакомой еще не все за фев-
раль выплатили. Разве это нормаль-
но? А они там в Минске про среднюю 
в 500 долларов треплются: вы хотя бы 
уже заработанное отдайте.

У нас некоторые женщины, чтобы 
прокормиться, на двух работах за 400 
рублей крутятся, детей не видя. Все 
хуже и хуже становится, не знаю, как 
дальше жить будем.
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КОММЕНТАРИИКОММЕНТАРИИ

Павел Дмитриев 

Именно таким вопросом должны были бы 

начинаться все официальные переговоры 

Александра Лукашенко с представителями 

Польши, Литвы, Украины, США и Германии. 

Далее должен был следовать  громкий 

хлопок дверью, отзыв послов и разрыв всех 

дипломатических отношений.

Но нет. «Боевики» один за другим выходят на свободу, 
а речи Александра Лукашенко в адрес зарубежных коллег 
чаще всего проникнуты искренним уважением и любовью 
и абсолютно не вяжутся с его недавними рассказами.

А ведь все так серьезно начиналось:
— Один из лагерей был в районе Бобруйска и Осипови-

чей. Остальные лагеря — в Украине. По-моему, в Литве или 
в Польше (не буду утверждать, но где-то там). Деньги шли 
через Польшу и Литву к нам, — раскрывал Лукашенко ко-
варный заговор мировой закулисы против нашей страны на 
встрече с работниками «Кроноспана» в Могилеве 22 марта.

А через два дня расширил географию врагов, назвав и 
«заказчиков» этого готовящегося злодеяния.

— Вот они обижаются — услышали мое заявление в Моги-
леве — Лукашенко про Украину, Литву и Польшу. Но если это 
так?! Американские, немецкие фонды давали деньги через 
поляков и литовцев — большинство там денег оставалось, но 
и наши жили и живут неплохо, все в особняках, на «Мерседе-
сах» разъезжают, — заявил Лукашенко уже 24 марта.

Казалось бы, после таких слов продолжать какие-ли-
бо отношения с упомянутыми зарубежными партнерами 
просто невозможно. Но давайте-ка взглянем, что после 
таких «разоблачений» последнее время говорит «заказ-
чикам беспорядков» Александр Григорьевич. 

Украина: звонок Порошенко 

Примечательно, что между двумя этими заявлениями, 
23 марта, Лукашенко провел телефонные разговоры с 
президентом Украины Петром Порошенко. Логично пред-
положить, что тирада в адрес украинского президента 
должна была звучать так:

— У нас есть неопровержимые сведения, что в лагерях 
на вашей территории, люди, устроившие Майдан в Украине 
и приведшие вас к власти, готовили бойцов для свержения 

режима в Беларуси. Это подло и низко и полностью проти-
воречит всем международным договоренностям и подры-
вает основу белорусско-украинских отношений. Мы пре-
кращаем с вами дипломатические связи, отзываем посла и 
сворачиваем площадку для переговоров по Донбассу.

А что звучит на самом деле?
«Рассмотрена тематика взаимодействия на между-

народных площадках, а также миротворческий процесс 
в Украине и оказываемое белорусской стороной содей-
ствие для скорейшего разрешения конфликта», — гово-
рится в сообщении пресс-службы.

И ни слова про лагеря, оружие и подлые планы по под-
готовке Майдана в Беларуси.

Европа и ее «благородная цель»

Впрочем, не только Украина не услышала гневных ре-
чей Александра Лукашенко. Монолог со страшными разо-
блачениями, похоже, предназначался лишь для внутрен-
него потребителя.  Иначе, встреча с докладчиком ПАСЕ 
Андреа Ригони 23 марта должна была начаться примерно 
с такого посыла:

— Все наши старания наладить диалог натолкнулись на 
коварные планы Европы смести белорусский режим и по-
дорвать стабильность на белорусской земле. Воспользо-
вавшись нашим доверием, вы не откинули идеи, которые 
лелеяли еще с выборов 2010 года. Оттягивая решение с 
кредитом, вы между тем отправляли деньги на финанси-
рование и подготовку сил, способных дестабилизировать 
обстановку в Беларуси. Это нож в спину, предательство, 
которое нельзя простить ни за какие кредиты. Мы разры-
ваем дипломатические отношения... (и далее по списку). 

А между тем Андреа Ригони услышал:
— Мы по всем вопросам, которые у вас вызывают 

беспокойство и у нас в Беларуси, ведем диалог.  Мы еще 
слишком молоды, чтобы работать на вашем уровне... Вы 
преследуете благородную цель. Вы способствуете сбли-
жению позиций даже самых антагонистических сил. Не-
смотря на разногласия по определенным политическим 
вопросам, которые существуют между нами и Евросою-
зом, все-таки вы старались придать нашим отношениям 
позитивную динамику. За это я вам благодарен.

Вот такой разительный диссонанс между тем, что 
должно было прозвучать, и тем, что в итоге прозвучало. 
О лагерях, боевиках и прочих ужасах от Лукашенко не ус-
лышал никто из дипломатов упомянутых стран. В их адрес 
— сплошные благодарности и заверения в дружбе, что 
ставит под сомнение всю эту удивительную историю оче-
редного неудавшегося «переворота».   

Сегодня часть объявленных «боевиками» людей на 
свободе и можно предположить, что дело в итоге полно-
стью рассыплется. Оно и неудивительно, ведь возложен-
ную на них функцию «пугала» на внутреннем рынке они 
выполнили, а на внешнем нынче — другие взаиморасче-
ты. Жаль только, что заложниками этого политического 
торга по-прежнему остаемся мы все.

Что же это вы, сволочи, 
нашим боевикам деньги даете?


